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Уважаемые новодвинцы 
и работники 

Архангельского ЦБК!
9 Мая – наш самый светлый и торжествен-
ный, подлинно народный праздник. Этот 
незабываемый день за-
помнился яркими кар-
тинами всеобщего 
ликования, громом 
артиллерийских 
залпов , возве-
стивших миру об 
окончании войны, 
о Победе советского 
народа над фашистской 
Германией.

Сегодня мы вспоминаем солдат Великой 
Отечественной войны, вернувшихся домой и 
павших на передовой. Мы гордимся трудовым 
подвигом тех, кто работал у станка и в поле, де-
лал всё для фронта и Победы. Новые поколения 
граждан нашей страны в неоплатном долгу пе-
ред прадедами, не щадившими своих жизней в 
борьбе с фашизмом во имя свободы Родины!

Желаю вам только счастливых времён и до-
брых вестей, здоровья и удачи, мирного неба 
над головой,  спокойствия и благополучия! 
Пусть в жизни будет много созидательного 
труда и больших побед!

Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор 

АО «Архангельский ЦБК»
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Они вселяли веру в Победу
Чтобы победить в Великой Отечественной войне, потребовалось максимальное напря-
жение сил на всех фронтах – боевом и трудовом. При этом очень важно было заряжать 
советских граждан верой в себя и страну. Сегодня мы рассказываем о средствах массо-
вой информации Архбумкомбината имени К.Е. Ворошилова в период войны, а также о 
людях, их создававших.

«Ворошиловец» 
о ворошиловцах

жизни комбината и молодого по-
сёлка Ворошиловский в первый год 
войны мы знаем во многом благода-
ря существованию периодического 

издания «Ворошиловец» – так звучало одно 
из первых названий газеты «Бумажник». 

Оно стало выходить за несколько ме-
сяцев до начала Великой Отечественной. 
В Государственном архиве Архангельской 
области сохранилась подшивка, состоящая 
из 33 номеров. Открывается она вторым 
номером от 6 марта 1941 года. Первый 
номер, видимо, датированный февралём 
1941-го, по неизвестным причинам утра-
чен. Издание состояло из двух полос. Как 
правило, первая посвящалась вопросам 
идеологического характера, вторую от-
водили под освещение текущих местных 
событий. Газету можно было выписать по 
пять копеек за номер, а также приобрести 

в розницу. Её тираж составлял 1000 экземп-
ляров, печаталась в типографии предпри-
ятия. В выходных данных значилось место 
регистрации издания: «Архбумкомбинат, 
главная контора».

Ответственным редактором газеты был 
назначен Михаил Михайлович Никаноров, 
однако номера газеты подписывались: 
«Редколлегия». В подготовке издания уча-
ствовали главный инженер Архбумком-
бината В.Ф. Беляевский, замначальника 

теплоцентрали И.А. Левинский и механик лесного 
отдела А.Г. Ступак. Набором рукописных текстов 
в типографии занималась машинист-корректор с 
окладом 80 рублей. Сумма небольшая, учитывая, 
что средняя зарплата на предприятии тогда пре-
вышала 300 рублей.

В 1941 году местная газета обязательно вы-
вешивалась в красных цеховых уголках. Издание 
сразу же полюбилось читателям, каждого его 
номера очень ждали.

Сформировался и штат рабочих корреспон-
дентов. Так, на страницах издания часто встре-
чаются материалы комсомольцев Н. Резникова, 
Л. Перевалова, активисток совета жён инженер-
но-технических работников Гласко, Ляпуновой, 
Синициной, работников Архбумкомбината.

Творческий коллектив «Ворошиловца» дей-
ствовал активно: появлялись новые рубрики, был 
сформирован коллектив внештатных авторов, 
налажена работа с письмами в редакцию.

Часто в газете выступали специалисты с про-
блемными статьями. «Оживить профсоюзную 
работу!» – призывает А. Ступак. С материалом 
«Взаимодействие и слаженность в работе цехов 
– залог успеха» выступает В. Гилов. В. Мухин кри-
тикует работников главной конторы комбината
за бюрократизм в заметке «Как рассылаются
приказы директора».

Окончание на стр. 3
Коллаж Анжелики ТУФАНОВОЙ

исполнилось Победе 
советского народа 
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов

7979
лет
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ДАТА – 30 апреля председатель правления РАО «Бумпром» 
Юрий Лахтиков отмечает 60-летие. Более четверти века
Юрий Олегович занимается вопросами целлюлозно-
бумажной отрасли и вносит огромный вклад в её развитие. 
Поздравляем! 

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА – В Новодвинском индустриальном 
техникуме состоялся день открытых дверей 
в рамках федерального проекта «Профессионалитет». 
Это поможет сегодняшним школьникам определиться 
с выбором профессии. Приходите к нам! 

Твои люди, комбинат! 
Судьба, опалённая войной: в Новодвинске проживают сотни людей, 
детство которых прервалось 22 июня 1941 года. Среди них – труженица тыла, 
ветеран АЦБК Клавдия Михайловна Пономарёва. В тот роковой день 
ей было всего семь лет… Наша история о ней ............................................................................ 55

ГАЗЕТЫ в годы Великой Отечественной войны приближали Победу



Уважаемые жители Новодвинска! Уважаемые жители Новодвинска! 
Дорогие ветераны! Дорогие ветераны! 

Поздравляю вас с 79-й годовщиной Победы 
в Великой Отечественной войне! 

В героической истории России этот день занимает 
особое место, он дорог и священен для всех по-

колений наших соотечественников. 
Мы вечно будем помнить о том, 

какой ценой заплатила страна 
за свою независимость, за Ве-
ликую Победу над нацизмом. 

Мы безмерно благодарны 
ветеранам Великой Отечествен-

ной, труженикам тыла и всем, кто 
приближал Победу, за их отвагу, героизм, самоот-
верженный труд, проявленные на фронте и в тылу. 
Низкий поклон тем, кто поднимал разорённую страну 
из руин и пепла. 

Мы гордимся всеми, кто сегодня сражается за 
Россию, за безопасность нашего народа.

Дорогие ветераны! Пусть вас всегда окружают 
любовь и почёт, душевное тепло и внимание. При-
мите пожелания крепкого здоровья и активного 
долголетия! С Днём Победы!

Александр ЧЕЧУЛИН,
глава городского округа 

Архангельской области «Город Новодвинск»

Дорогие новодвинцы, ветераны Дорогие новодвинцы, ветераны 
Великой Отечественной войны, Великой Отечественной войны, 

блокадники, узники концлагерей, блокадники, узники концлагерей, 
труженики тыла, дети войны!труженики тыла, дети войны!

Поздравляю вас с нашим общим
великим праздником – Днём Победы!

В этот день мы вспоминаем тех, кто отдал свою 
жизнь за святое дело, за свободу народа, за наше 

право жить по собственным, а не на-
вязанным извне принципам. Это 

миллионы людей, имена кото-
рых навсегда останутся в лето-
писи нашей страны.

Память о войне – это не только 
скорбь, это память о славных битвах 

и великих свершениях, о мужестве, 
преданности делу и Родине, о воинах-победителях.

Поздравляю с этим великим праздником! 
Мы никому не позволим переписать историю! Это 
наша гордость, подвиг наших родных и близких. 
Мы сделаем всё, чтобы передать его детям и внукам, 
чтобы у них было большое будущее. С праздником!

Виктор ДМИТРИЕВСКИЙ,
председатель городского Совета депутатов 

Новодвинска

С праздником Победы, С праздником Победы, 
дорогие новодвинцы!дорогие новодвинцы!

Сколько бы лет ни прошло с того памятного мая, 
этот день мы до сих пор встречаем со слезами на 

глазах. Сколько боли, горя и потерь 
принесла Великая Отечественная 

война !  Сколько  сыновей 
и дочерей потеряла в этом 
огненном мареве наша Родина. 
Сколько судеб разрушено, 

сколько городов и деревень 
превратились в пепелища. 

Но наш великий народ выстоял, 
освободил мир от фашистской угрозы, восстановил 
страну. Удивительной силы и стойкости люди – 
наши ветераны. Низкий им поклон! 

А всем нам – мирного неба и помнить, всегда 
помнить про их подвиг! С Днём Победы!

Валерий ШЕСТАКОВ,
председатель совета ветеранов Новодвинска

От души поздравляю От души поздравляю 
ветеранов и работников комбината ветеранов и работников комбината 

с Днём Победы!с Днём Победы!
Нет в нашей стране такой семьи, которую бы не 
затронула Великая Отечественная война. К со-

жалению, уходят от нас наши 
дорогие ветераны, но память о 
них навсегда сохранится в на-
ших сердцах. Наши дети, внуки 
должны знать и помнить, какой 
ценой досталась эта Победа. 

Наши прадеды приближали 
её как могли, проявляя беспри-

мерную стойкость и героизм на фронте и в тылу. 
9 Мая навсегда останется особой датой в истории 
нашей страны. 

Желаю всем нам мира, счастья и процветания!
Галина ЛЕХОВА,

председатель совета ветеранов Архангельского ЦБК

АЦБК: день за днёмАЦБК: день за днём
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Юрий Лахтиков: 
Чтобы отрасль работала динамично
30 апреля председатель правления РАО 
«Бумпром» Юрий Лахтиков отмечает 
60-летие. Более четверти века Юрий 
Олегович занимается вопросами цел-
люлозно-бумажной отрасли и вносит 
огромный вклад в её развитие. Его ра-
бота в РАО «Бумпром» строится в тесном 
взаимодействии с такими крупными 
лесопромышленными предприятиями, 
как Архангельский ЦБК.

Наследник 
Владимира Чуйко

рий Лахтиков родился в 1964 году 
в Воронеже. В 1986-м с отличием 
окончил Высшее военно-мор-
ское училище радиоэлектроники 

имени А.С. Попова. До 1997-го служил на 
кораблях Северного флота, где ему было 
присвоено звание капитана третьего 
ранга. 

После выхода в отставку являлся 
помощником президента международ-
ного консорциума по реконструкции 
целлюлозно-бумажных предприятий 
«Мекор», затем с 1999 года трудился 
в Российской ассоциации организаций 
и предприятий целлюлозно-бумажной 
промышленности (РАО «Бумпром»), 
пройдя путь от секретаря-референта до 
вице-президента ассоциации. С апреля 
2017-го является председателем прав-
ления РАО «Бумпром».

За период работы в РАО «Бумпром» 
с отличием окончил Академию на-
родного хозяйства при Правительстве 
Российской Федерации – факультет 
«Информационные технологии в биз-
несе», Санкт-Петербургский государ-
ственный университет промышленных 
технологий и дизайна, Высшую школу 
технологий и энергетики – кафедра 
«Химическая переработка древесины».

Сегодня Юрий Олегович делает 
многое, чтобы целлюлозно-бумажная 
отрасль функционировала более ди-
намично, имела перспективы развития. 
В своей работе он является идейным 
наследником Владимира Чуйко, авто-
ритетного де-ятеля лесопромышлен-
ного комплекса России. В.А. Чуйко 
занимал должности генерального ди-
ректора Архангельского ЦБК и Брат-
ского ЛПК, был заместителем министра 
лесной, целлюлозно-бумажной и дере-
вообрабатывающей промышленности 
СССР, председателем правления РАО 
«Бумпром».

Работа в ключевых 
аспектах 
Кстати, в текущем году Российской ассо-
циации организаций и предприятий цел-
люлозно-бумажной промышленности 
(РАО «Бумпром») исполняется четверть 
века. Эта некоммерческая организация 
была создана в 1999 году по инициативе 
В.А. Чуйко с целью обеспечения эффек-
тивного взаимодействия отраслевого 
бизнес-сообщества, власти, общества и 
науки. Уже 20 лет ассоциация является 
членом Торгово-промышленной палаты 
РФ, а последние четыре года имеет ста-
тус почётного члена ТПП РФ.

Миссия РАО «Бумпром» – обеспече-
ние компаниям-членам поддержки, их 
успешного функционирования в клю-
чевых сферах, где объединения могут 
быть результативнее, чем индивидуаль-
ные инициативы. В ассоциацию входят 

практически все ведущие комбинаты 
и предприятия целлюлозно-бумажной 
отрасли России. Эта деятельность имеет 
стратегическое значение для всего лес-
ного комплекса страны.

Важнейшим из направлений являет-
ся решение экологических вопросов. 
Улучшение экологической ситуации на 
ведущих предприятиях ЦБП – следствие 
внедрения наилучших доступных техно-
логий в производственные процессы, 
многолетнего поэтапного совершен-
ствования технологического оборудова-
ния, постоянного поиска путей снижения 
удельных расходов сырья, химикатов, 
энергии, водопотребления на единицу 
вырабатываемой продукции.

На сегодняшний день в состав РАО 
«Бумпром» входят 30 крупнейших ле-
сопромышленных компаний и органи-
заций, в том числе АО «Архангельский 
ЦБК», АО «Группа Илим», АО «Монди 
Сыктывкарский ЛПК», ЗАО «Интернешнл 
Пейпер», АО «Соликамскбумпром», 
АО «Сегежский ЦБК», ЗАО «Пермская 
целлюлозно-бумажная компания», SFT 
Group и другие. За годы своей работы 
ассоциация стала эффективной пло-
щадкой для дискуссий по теме развития 
отрасли. 

Системные 
решения
– Основная задача ассоциации – ор-
ганизация взаимодействия компаний, 
выявление общих проблем и совмест-
ный поиск путей их решения, – под-
чёркивает председатель правления РАО 
«Бумпром» Юрий Лахтиков. – Мы полу-
чаем информацию о ситуации на пред-
приятиях, определяем единые для всех 
векторы приложения усилий, форми-
руем позицию отрасли, представляем 
её, обосновываем. Многие проблемы 
носят общесистемный характер, они на-
капливались в течение многих лет – это 
и недостаточно развитое машинострое-

ние, и отсутствие отечественных узлов 
и комплектующих, нехватка химикатов 
для производства целлюлозно-бумаж-
ной продукции, огромное количество 
административных барьеров, несовер-
шенство законодательства.

В обновлённой Стратегии развития 
лесного комплекса РФ до 2030 года 
появилось новое интересное предло-
жение о том, что необходимо обеспе-
чивать баланс интересов сопутствую-
щих ЛПК отраслей и формирование 
экономически эффективной модели 
их развития.

– Тем не менее ЦБП среди всех 
подотраслей лесного комплекса в 
2022–2023 годах показала макси-
мальную устойчивость и адаптивность 
к сложившимся условиям, – отмечает 
Юрий Олегович. – Такие предприятия, 
как Архангельский ЦБК, смогли сберечь 
трудовые коллективы, сохранили, а в 
ряде случаев и улучшили свои про-
изводственные показатели. Отрасль 
смогла предпринять беспрецедентные 
усилия по поиску химикатов, расход-
ных материалов, комплектующих для 
технологического оборудования.

Павел ФАСОНОВ
Фото из открытых источников 

и архива редакции

Уважаемый 
Юрий Олегович! 

От всей души поздравляем Вас 
с 60-летием!

За время трудовой деятельности 
Вы проявили себя высококласс-
ным специалистом и мудрым 
руководителем, способным ста-
вить перспективные цели и ре-
шать сложные задачи. Работая в 
руководстве РАО «Бумпром», Вы 
внесли неоценимый вклад в раз-
витие отечественных целлюлозно-
бумажных предприятий. 

Пусть этот знаменательный день 
и вся Ваша жизнь будут светлы-
ми и радостными, наполненны-
ми вниманием дорогих людей. 
Желаем Вам крепкого здоровья, 
семейного благополучия, инте-
ресных открытий и замечательных 
людей на Вашем жизненном пути! 
С юбилеем!

Руководство и коллектив 
Архангельского ЦБК

Ю



Уважаемые сотрудники Уважаемые сотрудники 
Архангельского ЦБК! Архангельского ЦБК! 

Примите поздравления с Днём Победы 
в Великой Отечественной войне! 

Для многих семей это один из самых важных 
праздников в году. В этот майский день мы 
вспоминаем ушедших героев, 
бла годарим  ветеранов  за 
мужество, силу и самоотвер-
женность. Эти отважные люди 
защищали города, строили 
наше предприятие в годы войны, 
работали, не жалея сил. Будем 
вечно помнить об их подвиге! 

От всего сердца желаю вам мирной и светлой 
жизни, душевной теплоты, крепкого здоровья и 
семейного счастья!

Ольга САВВИНА, 
административный директор 

АО «Архангельский ЦБК»  

Дорогие земляки! Дорогие земляки! 
С Днём Победы С Днём Победы 

в Великой Отечественной войне!в Великой Отечественной войне!
Советский народ совершил великий подвиг, побе-
див фашизм. Благодаря самопожертвованию наших 
бойцов, несгибаемости тружеников 
тыла мы смогли выстоять и осво-
бодить планету от нацистской 
нечисти. Имена героев и память 
о их делах навсегда должны 
остаться в наших сердцах. Они 
являются для нас образцом па-
триотизма и преданности Отечеству.

Значительный вклад в разгром гитлеровской 
Германии внёс и Архангельский ЦБК. Сотни сотруд-
ников нашего предприятия отправились защищать 
страну на передовой. Тысячи работников комбина-
та без выходных трудились в цехах, изготавливали 
необходимую для Родины продукцию, в том числе 
для нужд фронта.

В этот победный майский праздник желаю вам и 
вашим детям, внукам, правнукам крепкого здоро-
вья, оптимизма, радости и благополучия! 

С праздником! С Днём Победы!
Борис ЦЕНЦИПЕР, 

почётный работник Архангельского ЦБК, 
почётный гражданин Новодвинска

Дорогие работники Дорогие работники 
Архангельского ЦБК, Архангельского ЦБК, 

ветераны предприятия, новодвинцы! ветераны предприятия, новодвинцы! 
От всей души поздравляю вас 

с Днём Великой Победы!
Мы всегда будем помнить историю и  гордиться 
подвигами наших героев, которые сражались за 
родную страну, отстояли мир, пода-
рили нам свободу и возможность 
видеть улыбки наших детей. Низ-
кий поклон ветеранам! 

Поздравляю и желаю новых 
достижений, веры в свои возмож-
ности, крепкой дружбы, здоровья и 
гармонии в семье. Берегите и поддержи-
вайте дорогих и близких вам людей! С праздником! 

Наталья ЕЛЬКИНА,
заместитель генерального директора 

по экономике АО «Архангельский ЦБК»  

Дорогие ветераны, Дорогие ветераны, 
труженики тыла, дети войны, труженики тыла, дети войны, 

узники концлагерей, блокадники!узники концлагерей, блокадники!
Сердечно поздравляю вас с Днём Победы!

Этот праздник объединяет граждан России памя-
тью о величайшем подвиге нашего народа в самой 
жестокой войне в истории челове-
чества. Именно этот общенарод-
ный подвиг решил исход всей 
Второй мировой войны, принёс 
освобождение не только нашей 
стране, но и миру.

Спасибо вам за беззаветную 
любовь и преданность стране, за ваш 
подвиг и труд во имя Отчизны!

Желаю всем счастья, благополучия, новых побед 
на благо нашей великой и любимой Родины – России!

Леонид КАПОРИКОВ,
депутат Архангельского областного 

Собрания депутатов
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Окончание. 
Начало на стр. 1
С началом войны «Ворошиловец» пу-
бликует приказы и директивы Ставки 
Верховного главнокомандования, учит 
работников комбината, как различать в 
небе силуэты вражеских самолётов, как 
защищать производственные цеха от за-
жигательных фугасов и каким образом 
рыть окопы и противоавиационные откры-
тые щели, которые могут уберечь людей 
от возможных бомбёжек и газовых атак.

Последний номер газеты вышел 
19 октября 1941 года. Центр первой по-
лосы занимала информация о прибытии 
в Москву английской и американской 
делегаций для переговоров по созданию 
антигитлеровской коалиции. К этому вре-
мени сотни работников предприятия и 
жителей посёлка Ворошиловский ушли 
на фронт. Велись ожесточённые бои на 
подступах к Москве, поэтому гражданам в 
тылу нужно было знать, что их страна не в 
одиночку противостоит гитлеровцам. Это 
помогало поддерживать моральный дух и 
веру в Победу.

На следующий день после того, как 
33-й номер многотиражки увидел свет, 
сломалась типографская машина. Агрегат 
не могли наладить несколько месяцев 
– не было необходимого оборудования 
и специалистов. На этот период газета 
Архангельского ЦБК замолчала. Да и у 
коллектива предприятия в первый – самый 
тяжёлый – военный год было слишком 
много забот и мало ресурсов.

По сводкам 
Совинформбюро
Деятельность периодики комбината была 
возрождена через несколько месяцев в 
виде Информационного листка. В тяжёлые 
военные годы, когда ощущалась острая 
нехватка самого необходимого, идеоло-
гической работе отводилась особая роль. 
Приходили сводки Совинформбюро, из 
которых составлялся Информационный 
листок, распространявшийся по посёлку 
и в цехах комбината. Тираж каждого вы-
пуска составлял 350 экземпляров.

Первые месяцы 1942 года приносили 
мало хороших новостей. Несмотря на 
большую победу под Москвой, Красная ар-
мия продолжала нести тяжёлые потери. На 
Архбум десятками приходили похоронки. 
В мобилизационные пункты вновь и вновь 
отправлялись люди.

Редакторские функции были поручены 
заведующему парткабинетом Архбум-
комбината Александру Виссарионовичу 
Макарову. А.В. Макаров в начале 1940-х 
отвечал за идеологическую и пропаган-
дистскую работу на предприятии. 

Типография военной поры… Сегодня 
можно только удивляться, в каких условиях 
выпускался Информационный листок. Это 
был обыкновенный деревянный дом, в нём 
же находился кабинет и секретаря партко-
ма Карпуниной, ответственной за приёмку 
информации, и редактора А.В. Макарова.

Работали по десять часов с шести утра. 
Сырьё для печати, а это была бумага «пик 
под пергамент», катили прямо по дороге 
от сушильного цеха до типографии. Руби-
ли её на листы топором, потом, чтобы они 
были ровного формата, резали ножом.

Информационный листок печатался 
в местной типографии, оборудованной 
машиной типа «американка» – тигельным 
печатным прессом-станком малого фор-
мата. А вот если энергия отсутствовала 
(такое случалось часто), крутили машину 
по очереди.

Стояли наборщики каждый у своей 
кассы, складывали строчки. Буква за бук-
вой – слово. Слово, ещё слово – строч-
ка. Большой, утомительный труд. Тронь 
неосторожно строчку, и рассыплется 
целая колонка, придётся набирать за-
ново. Только после внедрения линотипа 
верстальщик мог уверенно ставить сразу 
строк 30–40.

Они вселяли веру в Победу

Много предъявлялось требований и идео-
логического характера. Запрещалось, на-
пример, ставить знаки переноса в словах 
«коммунизм», «Ленин». Вход посторонним 
в типографию был заказан – боялись, что 
печатная техника будет использована в                                  
антисоветских целях. Информационный 
листок перестал выходить в свет весной 
1945 года.

Одним из тех, кто работал на печатной 
машине, был Клавдий Павлович Тропин. 
Его трудовая 
биография 
началась в 
1942 году. 
Он окончил 
семилетку, 
в то время 
ему было 16. 
Трудно при-
х о д и л о с ь 
подростку, 
но печатное 
дело освоил быстро. Само время сделало 
его руки уверенными и точными, глаза – 
зоркими, движения – скупыми и эконом-
ными, воспитало чувство меры и вкус. Это 
очень нужно полиграфисту.

У Клавдия Николаевича было много на-
град за безупречный труд. Самая первая из 
них – медаль «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 гг.». 
Потом к ней прибавилось ещё немало ме-
далей, почётных грамот и благодарностей. 
А вот запись о приёме на работу у ветерана 
была одна – от 29 мая 1942-го. 

В послевоенное время он занимался 
печатью газеты Архбумкомбината, которая 
вышла в свет в 1946 году под руковод-
ством Героя Советского Союза, участника 
Великой Отечественной войны Фёдора 
Ивановича Коржавина. С той поры газета 
получила окончательное название – «Бу-
мажник» – и её выпуск уже никогда не 
прерывался. 

Посёлок читает 
и слушает
Кстати, в годы Великой Отечественной 
войны центральная пресса поступала на 
Архбумкомбинат и в посёлок бумажни-
ков исправно. Так, в 1941 году его жите-
лям приходили 40 экземпляров газеты 
«Правда», 450 номеров «Правды Севера». 
Регулярно поступали такие издания, как 

«Известия», «Красная Звезда». Они явля-
лись мощным средством идейно-полити-
ческого воспитания граждан и призывали 
жителей Ворошиловского самоотвержен-
но сражаться на трудовом фронте.

В цехах предприятия выходили стен-
газеты и бюллетени, однако их выпуск 
был нерегулярным. В 1941-м в сушиль-
ном цехе ежемесячно делалась стен-
газета под названием «Стахановский 
ударник», ответственным за выпуск кото-
рой был сотрудник по фамилии Ветров. 
В варочно-очистном готовилась стен-
газета «Качество», в пожарной коман-
де – «Тревога», в древесном цехе – 
«За стахановский труд». В главной конто-
ре предприятия выходил стенной листок 
под названием «Бумажник». Кроме того, 
существовала библиотека, открывшаяся 
ещё в период строительства комбината. 
Здесь можно было ознакомиться с та-
кими трудами, как «Технология бумаги» 
П.Н. Непенина, «Технология бумажной 
промышленности» Мюллера, «Химиче-
ская технология древесины» профессора 
В.М. Никитина.

Ещё одним средством массовой инфор-
мации комбината и посёлка бумажников 
было радио. Впервые оно прозвучало в 
октябре 1937 года. Радиоузел распола-
гался в деревянном доме неподалёку от 
пересечения современных новодвинских 
улиц Фронтовых Бригад и Советов. В насе-
лённом пункте существовала техническая 
возможность установки до 1000 трансля-
ционных радиоточек.

19 февраля 1943 года в 21.20 произо-
шёл вопиющий случай. Жители посёлка 
бумажников и окрестностей, имевшие в 
своих квартирах радиоточки, несколько 
минут могли слышать немецкую про-
пагандистскую передачу, призывавшую 
сбросить сталинский режим. Случилось 
это во время того, как старший механик 
радиоузла Александр Хабаров переходил 
с одной вещательной станции на другую. 
Инцидент стал предметом разбиратель-
ства в партбюро Архбумкомбината, кото-
рое решило отстранить от работы заведу-
ющего радиоузлом Хабарова и дежурную 
Дурасову. Руководить радиоузлом был 
поставлен член ВКП(б) с 1939 года Сергей 
Михайлович Попов, которому вменялось 
быть более бдительным, чем его предшест-
венники.

Известно, что в марте 1945 года ра-
диоузел должен был вещать на посёлок 
и комбинат два раза в месяц. Вещание 
требовалось заполнять местной инфор-
мацией, уделяя особое внимание итогам 
соцсоревнований, опыту передовиков и 
рационализаторов, а также лекциям вра-
чей. Именно благодаря местному радио 
большинство жителей посёлка бумажни-
ков впервые услышали счастливое изве-
стие о Победе. Долгожданной, к которой 
шли почти четыре тяжёлых и страшных 
года.

Павел ФАСОНОВ
Фото из архива газеты «Бумажник»

Станция выпарки щёлоков  
и теплоцентраль Архбумкомбината (1941 год)

Архангельский ЦБК 
создавал газету 
и выпуски радиопередач

1941–19451941–1945
годы

В трудные
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ПРАЗДНИКБесконечная 
благодарность

С 1943 по 1945 год с участием С 1943 по 1945 год с участием 
Виктора Ивановича Вологдина Виктора Ивановича Вологдина 

отремонтировано более 100 военных са-отремонтировано более 100 военных са-
молётов, которые отправлялись на фронт.молётов, которые отправлялись на фронт.

Вот уже 79-ю весну мы с гордо-
стью отмечаем Победу советских 
войск над фашистской Германией 
в Великой Отечественной войне. 
Этот праздник служит напомина-
нием о том, как важно быть спло-
чённым народом, защищая свою 
страну. Мы благодарны поколению 
победителей, которые подарили 
нам свободу и мир. Мы знаем и 
уважаем наших героев. Сегодня в 
Новодвинске живёт один ветеран 
Великой Отечественной войны 
– уважаемый горожанин Виктор 
Иванович Вологдин. 

Под крылом 
самолёта

огда началась война, Виктор 
Вологдин был 12-летним 
мальчишкой. Мечтавший о 
подвигах юноша не боялся 

работы и всеми силами хотел по-
мочь защитникам страны. 

В 1943 году на острове Ягодник 
была сформирована авиационно-
ремонтная база №86 для проведе-
ния восстановительных работ на во-
енно-воздушной технике Северного 
флота. Оборудование доставили 
из Ейска, на острове появились 
самолётный, винтовой, моторный, 
механический цеха и электроцех. 
В основном воздушные суда ре-
монтировали военнослужащие, но 
их сил не хватало, поэтому часто на 
базу приходили трудиться подрост-
ки. Среди них оказался и 14-летний 
Виктор Вологдин, который навсегда 
сохранил в сердце воспоминания об 
этом важном периоде своей жизни. 

Работы в цехе было очень много: 
самолёты, прибывавшие с фронта, 
часто были серьёзно повреждены. 
Подростки, хоть и проходили спе-
циальную подготовку, возвращали 
железных птиц к жизни под надзо-
ром более опытных мастеров. По-
нимая, что любая ошибка в ремонте 
техники может привести к гибели 
пилота, юный Виктор относился к 
своему делу со всей ответственно-
стью, внимательно слушая указа-
ния учителей. Работал по 12 часов. 
Известно, что с 1943 по 1945 год 
с участием Виктора Ивановича от-
ремонтировано более 100 военных 
самолётов, которые отправлялись 
на фронт.

Там, на Ягоднике, осуществилась 
мечта Виктора Ивановича. Во время 
испытательного полёта одного из 
самолётов пилот согласился взять 
на борт несколько мальчишек, умо-
лявших хоть разок провезти их на 
боевой машине. Среди счастливчи-
ков оказался и юный Витя, который 
увидел с высоты Архангельск, посё-
лок Ворошиловский и Белое море. 

О жизни аэродрома на острове 
Ягодник подробно написано в книге 

сотрудников Архангельского ЦБК 
Павла Фасонова и Елены Захаровой 
«Время подвига».

Полон жизни 
и идей
Когда закончилась война, Виктор 
Иванович работал в строительно-
монтажном тресте №4, участвовал в 
возведении второй и третьей очере-
дей Архангельского ЦБК. Жизнь шла 
своим чередом, но никогда Виктор 
Вологдин не забывал историю своей 
юности и военную жизнь Ягодника. 
Хотел, чтобы о ней знали и горожане. 
Мечту ветерана воплотил Архан-
гельский ЦБК, поддержав идею о 
создании памятника в честь геро-
ического авиагарнизона Северного 
флота на острове Ягодник.  

В 2020 году в парке на берегу 
Северной Двины под руководством 
работника АЦБК Вадима Мосеева.
возвели 800-килограммовый чугун-

ный самолёт Як-3, устремивший 
свои крылья в сторону острова. 
Это дань памяти героям, защи-
щавшим северное небо от врага. 

4 марта Виктору Ивановичу 
исполнилось 95 лет. Несмотря на 
почтенный возраст, он всё так же 
активно интересуется новостями 
в стране и родном городе, пред-
лагает свои идеи по улучшению 
жизни Новодвинска и сохране-
нию истории для будущих поколе-
ний. С юбилеем ветерана поздра-
вил глава Новодвинска Александр 
Чечулин, который решил лично 
познакомиться с Виктором Ива-
новичем. Ветеран подготовил для 
градоначальника более десятка 
предложений и вопросов, кото-
рые необходимо решить. 

Желаем Виктору Ивановичу 
энергии и бодрости, хорошего 
настроения и радости, крепкого 
здоровья и семейного тепла! 

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото из архива редакции

исполнилось 
ветерану Великой 
Отечественной 
войны Виктору 
Ивановичу 
Вологдину в 2024 году
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Новодвинск готовится 
встречать День Победы 
В администрации Новодвинска под председательством заместителя 
главы города по социальной политике Ирины Воловой состоялось за-
седание оргкомитета по празднованию 79-й годовщины со Дня Победы 
в Великой Отечественной войне. Участниками оргкомитета являются 
представители администрации города и депутатского корпуса, соци-
альных учреждений и предприятий Новодвинска, правоохранители, 
духовенство, руководители общественных организаций.

Окружить заботой 
и вниманием

ервым пунктом в обсуждении 
значились вопросы благо-
устройства, оформления тер-
ритории города и обеспече-

ния безопасности мест проведения 
основных массовых мероприятий. 
Принято решение с 27 апреля при-
ступить к массовым субботникам с 
привлечением трудовых коллективов 
городских организаций, предприятий 
и учреждений.

Отдельно на заседании оргкоми-
тета затронули важнейший блок во-
просов, касающихся наших ветеранов, 
которые стойко пережили все тяготы 
военных лет, добросовестно труди-
лись в мирное время.

Сегодня в Новодвинске проживают 
одна блокадница, 52 труженика тыла, 
11 вдов павших на фронте бойцов. 
298 горожан имеют статус детей вой-
ны. В нашем городе всего один ветеран 
войны – это Виктор Иванович Волог-
дин. В День Победы во дворе его дома 
состоится персональный концерт.

– Наша первоочередная задача – 
окружить ветеранов заботой и внима-
нием, – отметила на заседании Ирина 
Волова. – В плане предусмотрены 
традиционные встречи, а также кон-
цертная программа и музыкальные 
поздравления.

Ключевые 
мероприятия
В День Победы ключевыми меро-
приятиями станут торжественный 
митинг, церемония зажжения Огня 
Памяти «Храним в сердцах Великую 
Победу!», легкоатлетическая эстафета 
на призы Архангельского ЦБК, кон-
цертные программы, интерактивные 
площадки, всевозможные акции и 
флешмобы, включая «Песни Победы», 

«Вальс Победы», «Журавли Памяти», 
и подарок комбината городу – празд-
ничный фейерверк.

Одно из знаковых мероприятий, по-
свящённое великому празднику, уже 
состоялось. 26 апреля с полудня но-
водвинцы принимали участие в акции 
«Диктант Победы». Она проводилась 
очно и онлайн, включала в себя два 
варианта по 25 вопросов в каждом. 
Время на ответы – 45 минут. 

Вопросы носили разноплановый 
характер. Нужно было вставить про-
пущенные слова в тексте, назвать 
автора поэмы о войне, на основании 
приведённого отрывка указать го-
род, событие или участника военных 
действий. Некоторые задания были 
связаны с художественными филь-
мами и монументами, посвящёнными 
Великой Отечественной.

В Новодвинске для всех, кто хотел 
проверить свои знания, работали 
площадки для написания диктанта, 
в том числе в школах и гимназии, в 
читальном зале Новодвинской цен-
трализованной библиотечной систе-
мы, в Новодвинском индустриальном 
техникуме. 

Отметим, что 9 Мая акция «Бессмерт-
ный полк» пройдёт в формате «Галереи 
Памяти». Традиционное шествие отме-
нено по соображениям безопасности. 
В День Победы на сайте движения 
будет вестись онлайн-трансляция.

Соб. инф.
Фото Сергея СЮРИНА

отводилось на ответы 
участникам акции 
«Диктант Победы»
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Флорбол с интригой 
1111
команд
приняли участие 
в состязаниях 
по флорболу 
в рамках 
спартакиады 
на призы АЦБК 

В этом году турнир по флорболу в рамках спартакиады АЦБК пре-
поднёс сразу несколько сюрпризов – как у мужчин, так и у женщин. 
Напряжённые игры, красивые победы и мощная поддержка трибун. 
Это был зрелищный флорбол!

Чистая победа
ревесно-биржевое про-
изводство – традиционно 
в числе фаворитов среди 
мужчин в этом виде спорта. 

Команда сплочённая, опытная, ос-
новной состав коллектива – масте-
ра спорта по флорболу. В рамках 
этого турнира ДБП одержало по-
беду абсолютно во всех встречах, 
и каждый игрок выкладывался 
максимально.

Ответственный по спорту на этом 
производстве – электромонтёр по 
ремонту и обслуживанию электро-
оборудования участка приёма 
и подачи древесины Александр 
Нифанин. Играть во флорбол он 

начал относительно недавно. И всё 
потому, что Александр Васильевич 
очень ответственный ответствен-
ный по спорту и всегда готов под-
держать родное производство. 

– Стараемся с ребятами по мере 
сил помогать команде, выходить на 
замену, чтобы наши самые сильные 
игроки – Алексей Ивашов, Максим 
Земцовский, Андрей Анциферов, 
Александр Харьков – могли не-
много отдохнуть во время матча. 
Особенно сложной в этот раз 
была финальная встреча, ребята 
из ПГСС, конечно, нам дали бой, – 
признаётся Александр Нифанин. 
– Первый период закончился с 
небольшим перевесом в нашу сто-
рону. Но благодаря правильному 

настрою и указаниям Александра 
Харькова, человека с большим 
тренерским опытом, мы смогли за-
вершить эту встречу со счётом 4:1. 

Финишная 
прямая
В итоге у ДБП – первое место тур-
нира, а вот серебро ПГСС стало 

некоторой неожиданностью, ведь 
их коронный вид – мини-футбол. 
Ожидалось, что в финале будут 
сражаться ДБП и команда произ-
водства целлюлозы – в её составе 
много сильных играющих флорбо-
листов. Но спортивная фортуна – 
дама непредсказуемая, и пусть до 
завершения спартакиады осталось 
всего три вида спорта, кто станет 
её победителем – предсказать 
сложно. 

Сегодня в лидерах – команды 
управления и производства цел-
люлозы, но разрыв между ними 
минимальный – всего два очка, на 
третьей позиции сейчас сборная  
ПГСС, а впереди – легкоатлети-
ческое многоборье, стрельба и 
баскетбол. Измениться может ещё 
очень многое!

Окончание на стр. 2 (прил.)
Фото Сергея СЮРИНА
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МИР УВЛЕЧЁННЫХ – Дачные истории. Часть I. Открываем сезон! 
Для многих работников АЦБК загородный дом – это место силы, 
где можно самореализоваться, воплотить в жизнь яркие идеи и гордиться 
результатами труда. Участникам нашего проекта есть чем поделиться, а вам? 

ДРАЙВ – Что делает семью дружной и крепкой? Конечно, любовь, 
уважение и доверие. В истории наших героев связующим звеном 
является ещё и спорт. Встречайте – семья работников АЦБК Романа 
и Светланы Бабиных. Спорт для них – образ жизни. Вдохновитесь! 
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Окончание. 
Начало на стр. 1 (прил.)

– Отдельно хотелось бы отметить 
дебютантов спартакиады – команду 
автотранспортного производства, 
– комментирует начальник спортив-
но-массового отдела ФОК «Двина» 
АО «БЫТ» Любовь Бушкова. – Ребята 
планомерно, шаг за шагом осваивают 
новые виды спорта, пробуют силы, 
приобретают опыт. Мы очень рады, 
что к корпоративным состязаниям 
присоединяются новые коллективы, и 
искренне надеемся, что спорт добав-
ляет драйва и радости в вашу жизнь. 

Игра на равных 
Совершенно непредсказуемым стал турнир 
по флорболу и среди женщин. В этом виде 
спорта участвовали команды трёх подраз-
делений – производства биологической 
очистки, управления и АО «БЫТ». 

Традиционно фаворитом здесь считается 
коллектив ПБО. Но в этот раз к завершению 
турнира все команды подошли с одинако-
вым результатом, имея в своём активе один 
выигрыш и один проигрыш. Согласно поло-
жению в таком случае победитель опреде-
ляется по разнице забитых и пропущенных 
мячей, поэтому интрига сохранялась вплоть 
до награждения команд. 

Флорбол 
с интригой 

В здравпункт 
за иммунитетом 
Простой и эффективный способ защиты 
от различных болезней – 
профилактические прививки
Весной в центральном здравпункте Архангельского ЦБК продолжается вакцинация от дифте-
рии и столбняка, а также клещевого энцефалита.  Медики советуют работникам комбината не 
пренебрегать иммунизацией. Этот надёжный метод поможет сохранить здоровье. 

От столбняка 
и дифтерии

здравпункте комбината на данный 
момент против столбняка и дифтерии 
вакцинируют дифтерийно-столбнячным 
анатоксином (АДС-М). Эти прививки 

делают не только в детстве. Их нужно регуляр-
но повторять, чтобы поддерживать иммунный 
ответ. Например, отказ взрослых от вакци-
нации против дифтерии может привести к 
эпидемии, говорят медики. Между тем крайне 
опасны осложнения заболевания: поражения 
сердца и почек, параличи и даже летальный 
исход. 

Не менее серьёзно нужно отнестись к ве-
роятности заразиться столбняком. Эта опас-
ная инфекция может развиться, если споры 
столбняка проникнут в кожу в случае ранений. 
А такое заражение может произойти в самых 
обыденных ситуациях. Например, если вы 
порезались на даче, серьёзно обожглись, на-
ступили на ржавый гвоздь или вас покусала 
собака. Здесь понадобится срочное введение 
противостолбнячной сыворотки и анатоксина. 
Но если прививка уже сделана и с этого мо-
мента прошло менее пяти лет, то вы защище-
ны: достаточно будет просто промыть рану. 

Взрослому населению вакцину против 
столбняка и дифтерии вводят каждые 10 лет 
для  поддержания защитного титра антител. 
Анатоксины, содержащиеся в вакцине, ред-
ко вызывают побочные реакции, поэтому 
противопоказаний к введению очень мало. 
Тем не менее до прививки пациентов всегда 
осматривает врач.

От клещевого 
энцефалита
Уже в мае активизируются клещи, поэтому 
сейчас самое время подумать о защите. В цен-
тральном здравпункте АЦБК ставят двухфаз-
ную прививку против клещевого энцефалита 
вакциной «ЭнцеВир». Повторить укол нужно 
будет через 1–3 месяца. Через год потребу-
ется ревакцинация. 

Отметим, что ежегодно в Архангельской 
области количество присасываний клещей 
составляет от пяти с половиной до семи ты-
сяч. Между тем опасные насекомые являются 
переносчиками различных инфекций, по-
следствия которых – эпилепсии, психические 
расстройства, кома, летальный исход.

Для жителей районов, где присутствует воз-
будитель клещевого энцефалита, вакцинация 
бесплатная. И хотя Новодвинск не относится 
к  неблагоприятным территориям, всех ра-
ботников Архангельского ЦБК вакцинируют 
бесплатно.

– Летний отпуск часто провожу в при-
родных ландшафтах. Считаю укусы кле-
щей очень опасными, – говорит дизайнер 

газеты «Бумажник» Анжелика Туфанова. 
– Поэтому регулярно делаю прививку в 
здравпункте комбината. Буду ревакци-
нироваться и в этом году. 

Будьте здоровы!
– Для взрослого населения вопрос вакцина-
ции остаётся актуальным. Особенно это 
касается женщин, планирующих беремен-
ность, а также людей, которые по роду 
своей профессии связаны с риском зараже-
ния. Особые виды вакцин рекомендованы 
тем, кто собирается путешествовать в 
страны Азии – Таиланд, Индию и другие, 
– отметил и. о. заведующего здравпунк-
тами ООО «Новодвинский медицинский 
центр» Павел Селиванов. – Не забывайте, 
что с помощью вакцинации можно зна-
чительно сократить число случаев за-
болеваний и смертей от многих опасных 
инфекций. Своевременно сделанная при-
вивка предупреждает развитие болезни, 
а значит, сохраняет наше здоровье!

Работники Архангельского ЦБК могут прой-
ти вакцинацию в центральном здравпункте 
каждый вторник и четверг с 8.00 до 14.00, 
перерыв на кварцевание и проветривание 
с 10.00 до 10.30.

Для прохождения медицинского осмотра 
перед вакцинацией необходимо обратиться 
в кабинет №2. С собой нужно взять пропуск 
и полис ДМС. Вопросы по вакцинации можно 
задать по телефону здравпункта 34-53.

Анна СОЛОВЬЁВА 

Работники Архангельского ЦБК 
могут пройти вакцинацию в цен-
тральном здравпункте каждый 
вторник и четверг с 8.00 до 14.00. 
Телефон для справок 34-53.

ЕСТЬ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, 
ТРЕБУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

В итоге первое место – у представительниц 
АО «БЫТ», второе – у ПБО, на третьей по-
зиции – команда управления. 

– Игры были захватывающими, ин-
тересными и подарили много по-
ложительных эмоций, – говорит 
дебютантка спартакиады, старший 
кладовщик материального склада 
Ирина Чарушина. – Мы понимаем, что 
соперники у нас сильные, поэтому не 
расстроились, что заняли третье 
место. 

Ирина Юрьевна пришла на АЦБК око-
ло двух лет назад, и практически сразу 
её пригласили попробовать свои силы в 
производственной спартакиаде. Правда, 
в прошлом сезоне поиграть так и не уда-
лось, а в этом году молодая спортсменка 
вышла на поле. Поздравляем Ирину Чару-
шину с дебютом, а всех участниц турнира 
благодарим за красивую игру и яркие 
эмоции!

Май, кстати, обещает быть не менее 
насыщенным. Производственные кол-
лективы уже готовятся к традиционной 
легкоатлетической эстафете, а затем нас 
ждут соревнования по легкоатлетическому 
многоборью в рамках спартакиады. Присо-
единяйтесь к спортивным событиям АЦБК!

Ольга ВОРОНИНА
Фото Сергея СЮРИНА

В

Сейчас производственные коллекти-Сейчас производственные коллекти-
вы готовятся к традиционной легко-вы готовятся к традиционной легко-

атлетической эстафете, а затем нас ждут сорев-атлетической эстафете, а затем нас ждут сорев-
нования по легкоатлетическому многоборью нования по легкоатлетическому многоборью 
в рамках спартакиады. Присоединяйтесь к в рамках спартакиады. Присоединяйтесь к 
спортивным событиям АЦБК!спортивным событиям АЦБК!

ФАКТ: Флорбол – это универсальный командный вид спорта с несложными правилами. Учимся единству! 
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Спорт как семейный девиз 
Что делает семью дружной и крепкой? Конечно, любовь, уважение и до-
верие. В истории наших героев изюминкой и связующим звеном является 
ещё и спорт. Встречайте – семья работников АЦБК Романа и Светланы 
Бабиных. Спорт для них – образ жизни.

Всё начинается 
с любви

оман родился в южном горо-
де Сочи, а Светлана – в се-
верном посёлке Архангель-
ской области. Спустя время 

они оба переехали в Новодвинск. 
Их судьбы пересеклись в 1987 
году, знакомство произошло на 
дискотеке во Дворце культуры. 
В 1989-м молодые люди узакони-
ли отношения. Почти сразу после 
свадьбы Роман ушёл в армию, а 
после его возвращения супруги 
задумались о продолжении рода.

 
– Дети – это, безусловно, 
самый главный смысл жизни. 
Для них взрослые стараются 
быть лучше, ставят цели, 
самосовершенствуются, – 
говорит Светлана. – В 1992 
году у нас родился сын Евгений, 
а в 2000-м появилась дочка 
Дашенька. Ребята всегда ра-
дуют нас своими успехами – 
в работе, спорте, творче-
стве. Многие говорят, что 
Женя с Дашей в нас пошли, а 
мы с мужем и сами во многом 
равняемся на них. 

Роман и Светлана – пример 
счастливого супружества и крепкой 
дружной семьи. В этом году они от-
метили полотняную свадьбу – 35 лет 
совместной жизни. Оба утверждают, 
что с годами их узы только крепче, 
а любовь – сильнее. Неудивитель-
но, что один из любимых семейных 
праздников – День семьи, любви и 
верности.

Верность семье 
и работе
Супруги Бабины долгие годы вер-
ны не только друг другу, но и ме-
сту работы – комбинату. Роман 
Евгеньевич устроился на произ-
водство целлюлозы АЦБК в 1991 
году. За это время в совершенстве 
освоил оборудование и техноло-
гию варочного процесса. Прошёл 
трудовой путь от варщика четвёр-
того разряда до мастера смены, а 
затем был назначен заместителем 
начальника варочного цеха. После 
реструктуризации цеха целлюлозы 
в 2006 году трудится старшим вар-
щиком на родном производстве.

За успехи в работе его имя зане-
сено на городскую Доску почёта, а 
в прошлом году Роман Бабин пред-
ставлен к ведомственной награде  
– почётной грамоте Министерства 
промышленности и торговли РФ.

– Роман у нас титулованный, 
– улыбается Светлана, – и 
это вполне заслуженно, он на-
стоящий труженик. Мы гор-
димся нашим папой и мужем!

Светлана Владимировна работа-
ет на предприятии с 1989 года и 
зарекомендовала себя на многих 
производственных участках: тру-
дилась лаборантом химического 
анализа, бухгалтером в ДАО «Цел-
люлоза», инженером по подготов-
ке производства цеха бумажных 

изделий, старшим кладовщиком 
складского хозяйства. В 2011 году 
она заняла должность специалиста 
в хозяйственном отделе управле-
ния АЦБК, где продолжает работать 
и сейчас.

Супруги имеют звание «Вете-
ран АЦБК», остаются верными 
и благодарными родному пред-
приятию. Руководство комбината 
отмечает не только трудовые за-
слуги супругов, но и выделяет их 
как образцовую семью. Романа и 
Светлану Бабиных АЦБК выдвигал 
на участие в областном конкурсе 
«Лучшая семья». А медаль за «Лю-
бовь и верность» – ещё один по-
вод для гордости в этой крепкой и 
дружной семье!

Спорт 
как стиль жизни
Для Бабиных занятия физкульту-
рой давно стали привычным об-
разом жизни. Любовь к спорту у 
обоих зародилась ещё в детстве. 
Роман всегда был активным ребён-
ком, с малых лет занимался пла-
ванием, что неудивительно, ведь 
он родился и вырос у моря. А ещё 
посещал секции футбола, большо-
го тенниса, дзюдо. Когда переехал 
на Север, начал осваивать зимние 
виды спорта. Очень сложно поко-
рялись лыжи – уверенное катание 
далось ценой нескольких пар по-
ломанных лыж и палок.

Светлана не отстаёт от мужа. 
В школьном возрасте посещала 
различные секции в родном посёл-
ке: играла в футбол, баскетбол, бе-
гала на лыжах и даже занималась 
тяжёлой атлетикой – тягала гири. 
Уже в зрелом возрасте Светлана 
всерьёз увлеклась плаванием, ос-
воила кроль и брасс. 

На протяжении шести лет супру-
ги Бабины регулярно посещают 
бассейн, участвуют в корпоратив-
ных состязаниях по плаванию в ко-
мандах производства целлюлозы и 
управления АЦБК. 

По наследству 
Роман и Светлана с раннего воз-
раста привили детям позитивное 
отношение к спорту, к совместной 
активной деятельности. Своим 
примером они показывают, что это 
весело, здорово и полезно. Всей 
семьёй регулярно принимали уча-
стие в «Семейных стартах» АЦБК.

Сын Евгений с детства увлечён 
спортом, 11 лет занимался руко-
пашным боем у Ивана Кавкалюка, 
которого Бабины в шутку называют 
семейным тренером. Параллельно 
занимался туризмом, баскетболом, 
футболом. Пример старшего брата 
увлёк и сестру – Даша несколько 
лет училась искусству рукопашного 
боя. Сегодня Дарья – специалист 
по связям с общественностью в 
НГКЦ, играет в оркестровой группе 
ансамбля «Северянка» и, конечно, 
не забывает о спорте.

Евгений – военный, окончил 
Калининградский пограничный 
институт. С честью несёт службу по 
охране Государственной границы 
РФ, отмечен благодарственным 
письмом губернатора Ленинград-

ской области. В 2022 году у него 
родился первенец Роман. И кроху 
сразу приобщили к спорту – с трёх  
месяцев малыш занимается в дет-
ском бассейне с тренером и мамой. 
Родители уже вовсю строят планы 
на спортивное будущее сына. Папа 
в дальнейшем хочет отдать его 
на рукопашный бой, а мама – на 
плавание.

Тай-бо на троих 
Любовь к спорту и активному об-
разу жизни в семье Бабиных уже 
превратилась в традицию. Они 
любят вместе кататься на лыжах, 
ездить на летнюю рыбалку, ходить 
в походы, путешествовать.

Кстати, Светлана и Роман – ещё 
и ярые болельщики. Стараются не 

пропускать крупные турниры, чем-
пионаты и соревнования по раз-
личным видам спорта: бокс, лыжи, 
биатлон, хоккей.

– Легко встанем рано утром в 
выходной ради прямой транс-
ляции боевых единоборств, 
– рассказывает Светлана 
Бабина, – с удовольствием 
смотрим поединки.

Интерес к боевым искусствам 
вылился в новое семейное увле-
чение – тай-бо. Простыми словами, 
это интенсивная боевая аэробика 
с элементами различных едино-
борств, сочетающая в себе удары 
руками и ногами с уходами и тан-
цевальными шагами.

Два года назад тренер Иван 
Кавкалюк открыл в Новодвинской 
спортшколе отделение тай-бо и 
пригласил опробовать новое на-
правление спортивную семью Ба-
биных. Им понравилось. 

 
– Любовь к спорту в этой се-
мье передаётся от поколения 
к поколению, можно сказать, 
по наследству, – улыбается 
тренер СК «Авангард» Иван 
Кавкалюк. – Дети Романа и 
Светланы рукопашным боем 
занимались с энтузиазмом и 
азартом, добились хороших 
спортивных результатов. 
Родители ребят во всём под-
держивали, ездили с нами на 
соревнования. А потом и сами 
увлеклись этим видом спорта. 

– На первое занятие по тай-
бо я пришла с дочкой, – рас-
сказывает Светлана Бабина. 
– На второе с нами пошёл 
Роман. Теперь мы втроём ре-
гулярно тренируемся. Для нас 
тай-бо – источник энергии и 
хорошего настроения, спо-
соб укрепить мышцы, снять 
стресс и ещё одна прекрасная 
возможность провести время 
вместе.

Семья 
на первом месте
Совместное времяпрепровожде-
ние и есть главный секрет семей-
ного счастья Светланы и Романа.

 
– Если семья будет на первом 
месте, всё остальное будет 
на своём, – говорит Роман 
Бабин. – Семья – это тыл 
и фундамент, на котором 
строится жизнь. Конечно, 
у нас бывают разногласия, 
но мы не затягиваем ссоры, 
всегда находим компромиссы, 
учимся слышать и понимать 
друг друга.

Спорт и активный образ жизни 
являются настоящим жизненным 
кредо семьи Бабиных. А ещё лю-
бовь, безусловно… Глядя на них, 
невольно вспоминаешь цитату из 
книги Антуана де Сент-Экзюпери: 
«Любить – не значит смотреть друг 
на друга, любить – значит смотреть 
в одном направлении». 

Марина КОКОНЦЕВА
Фото Екатерины ТЕЛЮКИНОЙ

Р

Светлана БАБИНА: Светлана БАБИНА: 
  – Для нас тай-бо – источник энергии – Для нас тай-бо – источник энергии 
и хорошего настроения, способ укрепить и хорошего настроения, способ укрепить 
мышцы, снять стресс и ещё одна прекрасная мышцы, снять стресс и ещё одна прекрасная 
возможность провести время вместе. Регу-возможность провести время вместе. Регу-
лярно тренируемся всей семьёй! лярно тренируемся всей семьёй! 

ФАКТ: Тренировки по тай-бо снижают негативную энергию, агрессивность и дарят отличную фигуру и яркое настроение.



жают репу, свёклу, редис, картофель. Николай 
Сергеевич признаётся, что в магазине такой 
картошки, как у него, не найдёшь. 

– Своя всегда вкуснее! Особенно если 
приготовить из неё пюре или пожарить 
на сковородке, – поделился Николай 
Кочнев. – Поэтому буду сажать карто-
фель, пока силы есть.

А сил у дачника много! В прошлом году 
Николай Сергеевич сам поменял в дачном 
доме печь. Выкладывал её около месяца. 
И теперь Кочневых радует похожая на камин 
печка со стеклянной дверцей. 

– Вечером смотрится очень красиво! 
– говорит Николай Сергеевич. – Особая 
атмосфера для размышлений или раз-
говоров по душам. 

Друзья помогли Николаю Кочневу постро-
ить на участке баню. Имеется на даче и уютная 
беседка, где вся семья любит пить ароматный 
чай. Кстати, для вкусного напитка Николай 
Сергеевич собирает иван-чай, сам ферменти-
рует его по особой рецептуре и высушивает. 

Влюблённый в дачную жизнь хозяин за-
думывается о покупке домика в деревне и 
участка побольше, где можно было бы по-
строить собственную столярную мастерскую 
и обосноваться там надолго. 

В ожидании весны
– Не знаю, дождёмся ли в этом году 
весны, – вздыхает мастер производства 
целлюлозы Ирина Коновалова. 

Правда, Ирина Олеговна дачница необыч-
ная. Различными овощами да ягодами у неё 
занимается мама – родители приобрели уча-
сток в «Маяке» ещё в 1989 году, построили и 
посадили здесь всё своими руками. У Ирины 
же интерес к даче появился лет 15 назад.

– Мы тогда приехали туда с будущим 
мужем, он предложил починить сначала 
покосившееся крылечко, потом мосточки. 
Мне стало интересно и самой попробо-
вать работать инструментами, Андрей 
меня научил, – вспоминает Ирина Коно-
валова. – И когда наш сын пошёл в садик, 
каких только фигур и поделок из фанеры 
и деревянных поддонов для его группы 
не делала, с помощью мужа, конечно. Ко-
рабль, который мы смастерили, до сих 
пор украшает участок для прогулок, хотя 
сын уже учится в седьмом классе. 

Ещё одна страсть Ирины Олеговны – это 
цветы. Розы, тюльпаны, нарциссы, хосты, гла-
диолусы, ландыши, энотера, лилии, лобелия, 
буквица… Названия некоторых из них она 
даже и не знает, часть растений подарили со-
седи, другие заказывает через Интернет или 
покупает в магазинах. Капризному пиону в 
прошлом году специально привезли суглинок, 
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Дачные истории. Часть I

Открываем сезон!
Если бы кукурузу на Севере поручили выращивать не колхозам, а дачникам, она бы наверняка 
выросла. Просто удивительно, какое разнообразие овощей, цветов и ягод можно встретить 
в наших садовых товариществах, сколько любви, заботы и труда вкладывают в свою землю 
дачники. За окном серо и пасмурно, а на окнах у них уже буйно зеленеет рассада. Для многих 
работников АЦБК загородный дом – это место силы, где можно самореализоваться, воплотить 
в жизнь яркие идеи и гордиться результатами своего труда. 

Цветущая дача
ля машиниста-обходчика по турбинно-
му оборудованию ТЭС-1 Ольги Гусевой 
дача не просто сезонная история, а 
второй и очень любимый дом. Семья 

основательно устраивается на даче в мае, а в 
Новодвинск возвращается только с первыми 
заморозками, в ноябре. 

Дача в семье появилась в 1987 году, а 
спустя время расширились, купив соседнюю 
землю. Всё там сделано своими руками и с 
большой любовью.  Три года назад приобретён 
ещё один участок, буквально через два дома 
от основных владений. Именно там Ольга Ни-
колаевна решила выращивать розы. На цвету-
щем участке она сажает порядка десяти сортов 
и разновидностей этих красивых цветов.

– Хорошо уживается на Севере фло-
рибунда. Эти розы не требуют боль-
шого ухода. Советую только перед 
заморозками их окучивать и закры-
вать укрывным материалом. Цветут 
шикарно! – поделилась своим дачным 
счастьем Ольга Николаевна. – Вообще 
розы по осени желательно обрезать, а 
в течение сезона обрабатывать фун-
гицидами против грибка и подкарм-
ливать удобрениями. И тогда пышно 
зацветут эти красавицы!

Ольга Николаевна очарована цветами. 
Больше десяти лет сажает сухоцветы. Поэто-
му подготовка к дачному сезону начинается 
именно с выращивания рассады самых разных 
цветов. Женщина любит георгины, розовые 
ромашки, неприхотливые гелихризумы. Дач-
ница говорит, что зимой из них получаются 
красивейшие букеты. Смеётся, что сушит всё, 
что можно засушить. 

Но не только цветами богата дача Ольги 
Гусевой. Кабачки, тыква, огурцы, клубника, 
яблоки, смородина, малина – таким урожаем 
каждый год хвастается хозяйка и угощает 
соседей. Поэтому работы на участке всегда 
много. Муж Ольги Николаевны, как правило, 
занимается строительством, а дочь отвечает 
за посадку картофеля. 

– Не надо завидовать южанам, пото-
му что и у нас на Севере растёт всё, 
а вредителей, кстати, меньше! – увере-
на Ольга Гусева. – Просто в дачу нужно 
вкладывать чуть больше любви, труда 
и желания созидать! И тогда жизнь на 
участке будет казаться не тяжёлой 
работой, а настоящим счастьем!

Особая атмосфера
С расчистки тропинок и основных дорожек 
открывается дачный сезон в семье варщика 
целлюлозы производства картона АЦБК Ни-
колая Кочнева. Уж очень хочется поскорее 
освободить участок от остатков надоевшего 
снега. В теплице уже посадили первую зелень: 
петрушку, укроп, зелёный лук. Потом пойдут 
огурцы и помидоры. Каждый год Кочневы са-

сейчас в холодильнике погоды ждут луковицы 
гиацинтов. 

Недавно Коноваловы купили ещё один 
участок, по соседству с родительским, так 
что новый сезон планируют посвятить его 
благоустройству. Ирина Олеговна хочет и 
там посадить японскую декоративную иву, её 
нежно-розовые по краям побегов листья и 
ярко-красные ветви выглядят очень необычно. 
А ещё мечтает о жасмине. 

Осталось только дождаться тёплых деньков. 
Открытия сезона с нетерпением ждут и до-
машние питомцы Коноваловых. Коты Мирон и 
Мурзик живут с бабушкой на даче фактически 
все каникулы, а нежного кролика-альбиноса 
Мартика перевозят в его просторный загород-
ный дом в середине июня, чтобы наверняка 
не замёрз. 

Готовимся к встрече нового дачного сезона!
Этим материалом мы открываем цикл пу-

бликаций «Дачные истории». Вам есть чем по-
делиться? Направляйте свои истории и фото, 
а можете просто позвонить и рассказать – мы 
напишем сами. 

Продолжение следует!
Анна СОЛОВЬЁВА
Ольга ВОРОНИНА

Фото из личных архивов 
героев публикации
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ФАКТ: Эксперты уверены: работа на дачном участке улучшает деятельность мозга и память. Ура! Скоро лето! 

Продолжение «Дачных историй» 
встречайте в новых номерах 
«Бумажника».
E-mail: info@bumazhnik. 
Телефон для информации 41-98. 
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Судьба, опалённая войной
В огне войны сгорело детство.
Но не прошло бесследно, нет.
И носим мы в себе наследство –
И боль, и радость прошлых лет…

В Новодвинске проживают сотни людей, детство 
которых прервалось 22 июня 1941 года. Среди 
них и вдова участника Великой Отечественной 
войны, труженица тыла, ветеран Архангель-
ского ЦБК Клавдия Михайловна Пономарёва. 
Она имеет статус «дети войны», награждена 
нагрудным знаком. За плечами нашей герои-
ни непростая судьба – лишения, голод, тяжё-
лый физический труд. Когда началась война, 
маленькой Клавдии было всего семь лет…

Кланюшка
алая родина Клавдии Михайловны Руж-
никовой – Лешуконье. А родилась она на 
скотном дворе в стоге сена, рядом с ов-
цами да коровами. Клава, или, как её зва- 

ли в детстве, Кланюшка, была шестым и самым 
младшим ребёнком в семье. Четверо детей 
погибли ещё в младенчестве, выжили самые 
крепкие – Клавдия да старший брат Григорий.

Мать Анна Григорьевна была скотницей в кол-
хозе. Отец Михаил Григорьевич трудился пекарем. 
Семья его видела редко. С утра до ночи он пропа-
дал в местной пекарне, которая кормила хлебом 
не только родную Юрому, но ещё пять деревень 
в округе. Михаила Григорьевича хорошо знали в 
Лешуконском и Мезенском районах, где он об-
учал молодых пекарей мастерству хлебопечения.

Как и все, Ружниковы честно работали, вели 
домашнее хозяйство, растили детей. Жили – не 
тужили, пока не пришла война… С тех пор мину-
ло больше 80 лет, но 22 июня 1941 года Клавдия 
Михайловна помнит, как будто это было вчера.

– Рано утром меня разбудила бабушка и го-
ворит: «Кланюшка, беги скорее по дворам, 
стучись к соседям, председатель сельсове-
та велел всех в клуб зазывать!», – расска-
зывает наша героиня. – Мы не знали, что 
случилось, ведь ни радио, ни света в деревне 
не было. В клубе всем и объявили, что война 
началась, и сразу стали повестки разда-
вать. Ой, что было – рёв, плач. До сих пор 
этот ужас перед глазами: жёнки рыдают, 
мужей и сыновей обнимают, а дети кричат 
да за подолы мамкины цепляются.

Помнит Кланя, как на следующий день с 
причала по Мезени отправлялся пароход «Ком-
сомолка», увозивший односельчан на фронт. 
Как прогудел прощальный гудок и пристань 
взревела: кто плакал, а кто играл на гармошке. 
Большинство из тех, кого увозила «Комсомолка», 
не вернулись с войны.

Отца Клавдии призвали в 1942-м. Но воевать 
не довелось – он уже был смертельно болен. 
С призывного пункта Михаила Ружникова вер-
нули в Мезенский госпиталь, где он и скончался 
от болезни.

А брат Григорий служил всю войну. Воевал 
на Западном фронте, горел в танке. Прошёл 
Польшу, Литву, Латвию и дошёл до Берлина. 
Награждён медалью «За отвагу», орденом Красной 
Звезды, орденом Отечественной войны II степени. 

– У Гриши в детстве была густая копна 
чёрных кучерявых волос, а с войны пришёл 
весь седой, голова в ожогах, – вспоминает 
Клавдия Михайловна.

Тяготы тыла 
Одни героически сражались за Родину, другие 
познали все тяготы военного тыла и безрадост-
ные дни ожидания новостей с фронта. 

В семь лет маленькую Кланю посадили на 
конные грабли – пахать и боронить. Работы в 
колхозе было много, особенно в сенокосную 
пору. Клавдия наравне со взрослыми женщина-
ми укладывала солому, стоя на зароде, ставила 
стога на пожни, сушила сено, а чтобы оно не на-
мокало и не гнило, помогала готовить подпоры 
и стожары для стогов. 

Мужскую работу приходилось выполнять 
и дома. Помогала маме с заготовкой дров – 

вместе рубили сучья сваленных деревьев, рас-
пиливали дрова двуручной пилой. Для фронта 
готовили картофельные, морковные и луковые 
кольца: слегка отваривали, чистили, нарезали 
и сушили. И ногти, и кожа на кончиках пальцев 
были содраны, когда чистили овощи. Но самым 
страшным испытанием стал голод…

– Сыты не бывали, – вспоминает Клавдия 
Михайловна. – Чего только не ели. Картош-
ку мёрзлую, щавель, пучки (борщевик). Кле-
вера красного в округе и того уж не было 
— всё было съедено до последнего листочка. 
Помню, мама пекла житники из белого мха. 
Какие же они были вкусные! Сходим с мамой 
в лес, на болото, наберём мха, дома на печи 
высушим, натолкём, перемолем, добавим 
немного мучки, и получались вкуснейшие 
житники.

На фронте люди гибли от ранений, в тылу – от 
голода. Но те, кто пережил Великую Отечествен-
ную, несмотря ни на что, были уверены: впереди 
их ждут процветание и счастливая жизнь.

Мирный труд
День Победы Клавдия Михайловна тоже отчёт-
ливо помнит. Это был один из самых счастливых 
дней в её жизни! 

– Опять собрались все в клубе, и председа-
тель объявил: «Победа!», – рассказывает 
наша героиня. – Все радостно кричали и 
скандировали! Самовары притащили, гар-
монь. Женщины смеялись и плакали – от 
радости и горя. У нашей тётки четверо 
сыновей на войну ушли, ни один не вернулся. 
А наш Гриша в том же 1945-м вернулся 
живой.

Шло время. Жизнь потихоньку налажива-
лась. После окончания семилетки Клавдия 
поступила в Обозерский лесотехнический 
техникум. Получив специальность мастера по 
лесоразработкам, отправилась по распреде-
лению в Устьяны, в Квазинский леспромхоз. 
Там, в рабочем посёлке для лесорубов, мо-
лодой специалист несколько лет трудилась 
мастером участка на лесозаготовках. В её 
подчинении было более полусотни человек: 
вальщики леса, трактористы, конюхи, повара. 
За три года работы Клавдия Михайловна не 
только зарекомендовала себя как умелый 
производственник, но и завоевала авторитет 
в трудовом коллективе.

В леспромхозе познакомилась с электриком 
Альбертом. Молодые поженились, но семейная 

жизнь не сложилась. И смелая девушка реши-
лась начать всё с чистого листа.

– Развелась и отправилась в Архангельск. 
Денег на дорогу не было, продала новый 
костюм и купила билет на поезд в один 
конец, – говорит Клавдия Михайловна.

Решение о переезде оказалось судьбонос-
ным. В посёлке Первомайский Клавдия нашла 
работу по душе и встретила человека по сердцу.

Степан Пономарёв был старше Клавдии, 
да к тому же вдовец. Родные отговаривали 
молодую девушку от отношений со взрослым 
мужчиной.

– А я решила так – молодым ребятам всё 
бы гулять, а мне нужен человек зрелый, 
надёжный, для семьи, – делится Клавдия 
Пономарёва. – Честно признаюсь, выхо-
дила замуж не по большой любви. Любовь 
пришла потом. Всю жизнь прожили в ладу. 
В молодости врачи говорили, что детей 
у меня не будет. А как сошлась со Степа-
ном, так и деточки пошли один за другим. 
Видимо, по судьбе человек встретился.

Степан и Клавдия вырастили троих замеча-
тельных детей: двоих сыновей и дочь. Старший, 
Сергей, – лётчик. Виктор – предприниматель. 
А дочь Ольга всю трудовую биографию посвя-
тила сфере культуры. Дети унаследовали от ро-
дителей самые лучшие качества – трудолюбие, 
порядочность, доброту и отзывчивость.

Степан и Клавдия прожили душа в душу 45 
лет. Супруга нет уже 20 лет, но Клавдия Михай-
ловна вспоминает о нём почти каждый день и 
часто рассматривает совместные фотографии. 
А со стареньких снимков на неё смотрит мо-
лодой Степан в кепке да за баранкой. Степан 
Тимофеевич – шофёр с богатым стажем. Много 
лет работал на Архбуме в автохозяйстве.

– Стёпа всю жизнь возил начальство. Ему 
первому в городе «Волгу» дали, потом 
«Икарус», – вспоминает Клавдия Пономарёва. 
– И на войне шофёром был. Воевал на Даль-
нем Востоке, имеет медаль «За боевые 
заслуги» и ордена. Он всю жизнь в почёте. 

Пока Степан сутками пропадал на работе, 
Клавдия занималась домашним хозяйством и 
детьми. Жили Пономарёвы в индивидуальном 
посёлке. Сюда, в частный дом на улице Север-
ной, она перевезла свою старенькую бабушку 
и больную маму. Непросто было растить детей, 
вести хозяйство и ухаживать за пожилыми род-
ственницами. Но Клавдия, с детства закалённая 
трудностями, справлялась.

Долгих лет! 
Трудовая биография нашей героини началась в 
раннем детстве, а значит, рабочий стаж насчи-
тывает свыше полувека! Из них более 30 лет 
она посвятила Архангельскому ЦБК. Сначала 
трудилась бракером в лесном цехе, затем стар-
шим кладовщиком в цехе горюче-смазочных 
материалов. На пенсию уходила машинистом 
по стирке производства хлора.

В этом году Клавдия Михайловна отметила 
90-летие. В свои годы она хорошо выглядит и 
хорошо себя чувствует. А самое главное – окру-
жена вниманием родных, которые после смерти 
мужа стали для неё настоящей опорой в жизни. 

Клавдия Паномарёва – удивительная женщи-
на. Доброжелательная, жизнерадостная, никогда 
не жалуется – ни на людей, ни на судьбу – и счи-
тает себя очень счастливым человеком. Жизнь 
её не щадила, но вопреки всем трудностям и 
напастям женщина сохранила твёрдость духа, 
оптимизм и жизнелюбие.

Наша героиня принадлежит к тому поколе-
нию людей,  жизненный путь которых вызывает 
искреннее восхищение и уважение. Здоровья 
вам, Клавдия Михайловна, и долгих лет жизни! 
И спасибо Вам за честную жизнь, честный труд 
и честную историю.

Марина КОКОНЦЕВА
Фото из архива героини статьи

Клавдия ПОНОМАРЁВА: Клавдия ПОНОМАРЁВА: 
– Самым страшным испытанием в годы – Самым страшным испытанием в годы 
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Новый дом в городе 
бумажников 
Глава Новодвинска Александр 
Чечулин вручил ключи первым 
новосёлам пятиэтажки на улице 
Добровольского, 7. В ближайшее 
время в многоквартирный дом 
переедут 50 семей по программе 
переселения граждан из аварий-
ного жилфонда и пять молодых 
новодвинцев из числа детей-сирот.

Итоги 
и перспективы 

ак сообщает пресс-служба 
администрации города, 
Новодвинск активно участву-
ет в федеральной программе 

расселения аварийного жилья. 
В рамках первых этапов проекта 
уже возведены два многоквар-
тирных дома общей площадью 
6,5 тысячи квадратных метров. 
Новые квартиры в них получили 
380 человек. 

– С вводом в эксплуатацию 
третьего дома общей пло-
щадью 3,5 тысячи квадрат-
ных метров мы завершаем 
программу по расселению 
многоквартирных домов, 
признанных аварийными до 
1 января 2017 года, – под-
черкнул глава Новодвинска 
Александр Чечулин.

Социальный дом на улице До-
бровольского, 7 построен в рам-
ках реализации  национального 
проекта  «Жильё и городская 
среда». Одно из ключевых на-
правлений президентской иници-
ативы – сокращение аварийного 
фонда и переселение граждан в 
комфортное жильё. Сегодня это 
приоритетная задача для руково-
дителей всех уровней власти.

 – Муниципалитет завершил 
подготовку предпроектной 
документации, чтобы в бли-
жайшей перспективе начать 
строительство следующих 
социальных новостроек. Нам 
предстоит расселить поряд-
ка 100 семей из аварийных 
домов, признанных таковыми  
с 2017 по 2021 год. Также 
ведётся работа по оцен-
ке технического состояния 
оставшихся деревянных до-
мов, которые не были при-
знаны аварийными. В обо-
зримом будущем при участии 
в федеральной программе по 
расселению аварийного жилья 
мы планируем во всём городе 
решить вопрос с переселением 
граждан, – резюмировал Алек-
сандр Чечулин.

Счастливые 
новосёлы 
Для Николая и Людмилы Мень-
шуткиных переезд в благоустро-
енную квартиру долгожданный. 
Этого события они ждали 10 лет! 
Живя в старом деревянном доме 
1935 года постройки, семья стро-
ила планы на интерьерное обу-
стройство нового дома. А когда 
началось возведение социальной 
новостройки, чета Меньшуткиных 

почти каждый день со стороны на-
блюдала за ходом строительных 
работ. В новой трёхкомнатной 
квартире Николай Иванович и 
Людмила Васильевна будут жить 
вместе с дочерью.

– Наш дом был признан ава-
рийным в 2013 году, – расска-
зала Людмила Меньшуткина. 
– Мы в нём прожили 46 лет. 
Жили на первом этаже. И в 
последние годы было очень хо-
лодно. Зимой мы даже надева-
ли валеночки. Новая квартира 
– сказка. Нам всё здесь нра-
вится, всё идеально. Простор, 
светлые комнаты, шикарная 
лоджия и балкон, большой 
коридор и кухня. В том доме 
у нас тоже была хорошая кух-
ня, но от печного отопления 
остались выступы, и прихо-
дилось передвигаться бочком, 
чтобы не стукнуться, а здесь 
будем свободно ходить по кух-
не. Мы очень рады! 

Чемоданное настроение на ско-
рейший переезд и у Валерии 
Больвашенко. Молодая девушка 
– из числа детей-сирот. Ранее она 
проживала в семье опекунов. Те-
перь Валерия будет обустраивать 
быт в собственной однокомнатной 
квартире.

– Я очень ждала своё жилье и 
теперь счастлива, – подели-
лась Валерия. – Думала, будет 
маленькая квартирка, а тут 
такое большое простран-
ство, не ожидала. Я уже всё 
придумала, что и как будет в 
комнате, на кухне.

Сейчас продолжается процеду-
ра вручения ключей счастливым 
обладателям новых благоустроен-
ных квартир. И уже совсем скоро 
новостройка оживёт.

По материалам пресс-службы 
администрации Новодвинска 

Фото novadmin.gosuslugi.ru 

Александр ЧЕЧУЛИН: Александр ЧЕЧУЛИН: 
– С вводом в эксплуатацию тре-– С вводом в эксплуатацию тре-
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квадратных метров мы завершаем про-квадратных метров мы завершаем про-
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На этой неделе звёзды благосклонны к представителям огненных (Овен, Лев, Стрелец) 
и земных (Телец, Дева, Козерог) знаков зодиака.
Понедельник. День хорош для заключения любых союзов. Позаботьтесь о семейном 
гнёздышке, постарайтесь, чтобы дом блестел. 
Вторник. Этот день связан с выяснением отношений, можно разбирать проблемные 
ситуации. Сегодня необходимо придерживаться жёсткой исполнительности. 
Среда. Ничего нельзя в этот день планировать, нужно быть готовыми к неожиданно-
стям. Будьте проще – и взаимопонимание с окружающими вам обеспечено. 
Четверг. Сегодня жизнь должна быть в веселье. Но не забывайте, что во всём нужно 
соблюдать меру. Можно делать всё, что хочется, но без излишеств. 
Пятница. Все дела выполняйте с особой осторожностью и вниманием. Любые планы 
и проекты надо тщательно обдумывать. 
Суббота. Будьте внимательны к окружающим и самим себе. Желательно быть сосре-
доточенными и активными.  
Воскресенье. Это день большой отдачи сил. Противопоказано замыкаться в стенах 
дома и быть в одиночестве. День хорош для свадеб и переездов. 

ОВЕН
В начале недели об-
ратите внимание на 
здоровье. Не отклады-
вайте визит к врачу. 
Возможно, вам стоит прибегнуть к диете. 
В середине недели придётся жить инте-
ресами спутника жизни. Разногласие в 
партнёрских отношениях может надолго 
выбить из колеи. 
Благоприятный день: 2
Неблагоприятный: 3 

ТЕЛЕЦ
Фортуна будет благо-
склонна к влюблённым 
и тем, кто ещё ищет 
свою половинку. На службе помимо ос-
новной работы вам придётся выполнять 
и общественную нагрузку. В конце не-
дели возможны осложнения в общении 
с партнёрами. 
Благоприятные дни: 2, 3
Неблагоприятный: 29 

БЛИЗНЕЦЫ
В первой половине не-
дели вам удастся быть 
неотразимыми как ни-
когда. Не упускайте шанс завести судь-
боносное знакомство. Но будьте хладно-
кровны, не идите на поводу у страстей. 
В воскресенье используйте свой автори-
тет для улучшения семейных отношений.
Благоприятные дни: 1, 2
Неблагоприятный: 29 

РАК
В начале недели зай-
митесь самообразова-
нием. Середина недели 
чревата конфликтами 
с родственниками. Тщательно обду-
мывайте свои слова, будьте тактичны. 
Конец недели раскроет ваши творческие 
способности. Вдохновение будет сопут-
ствовать вам во всём. 
Благоприятные дни: 4, 5
Неблагоприятный: 30 

ЛЕВ
В середине недели 
вас ждёт обилие ин-
формации. Старайтесь 
всему учиться даже 
у своих оппонентов. В конце недели 
быстрому решению проблем поможет 
накопленный опыт. Не стоит рисковать 
понапрасну. Прислушивайтесь к своему 
внутреннему голосу.
Благоприятные дни: 2, 3
Неблагоприятный: 4 

ДЕВА
Начните неделю с по-
сещения спортзала 
или бассейна. И пре-
вратите это в добрую 
традицию. Среда – четверг – время 
похода за покупками, но не стоит быть 
слишком расточительными. В конце 
недели порадуйте близких вниманием. 
Отличное время для налаживания от-
ношений. 
Благоприятные дни: 29, 30
Неблагоприятный: 3 

ВЕСЫ
В начале недели не 
будьте слишком актив-
ными. Несмотря на за-
груженность на работе, 
найдите время для релаксации. Со втор-
ника ожидается прилив сил и энергии. 
В конце недели не стоит рисковать в 
финансовых вопросах. Воздержитесь от 
крупных покупок. 
Благоприятный день: 30
Неблагоприятный: 5 

СКОРПИОН
Хорошее время для 
профессиональных 
новшеств. Креатив-
ную идею могут под-
кинуть друзья. Будьте увереннее в 
себе. В конце недели – чем больше 
риска и экстрима, тем больше появится 
возможностей для самореализации. 
В воскресенье соблюдайте диету. 
Благоприятные дни: 3, 4
Неблагоприятный: 5 

СТРЕЛЕЦ
Ваши амбиции мо-
гут стать поводом для 
конфликтов на службе. 
Не осложняйте себе 
жизнь. Середина недели – отличное вре-
мя для воплощения новых идей. Ищите 
неординарные методы, будьте перво-
проходцем. Окончание недели посвятите 
изучению тайн человеческой психики. 
Благоприятные дни: 29, 30
Неблагоприятный: 4 

КОЗЕРОГ
В понедельник вы 
легко решите важные 
вопросы благодаря 
своему авторитету. 
Середина недели будет менее удачной. 
На вашем пути появится масса непред-
виденных проблем. В выходные вас ждут 
качественные перемены в жизни. Идите 
навстречу всему новому. 
Благоприятные дни: 3, 4
Неблагоприятный: 5 

ВОДОЛЕЙ
В начале недели ин-
туиция поможет вам 
принять правильное 
решение. Середина недели – период 
укрепления и расширения связей. 
Ваш спутник жизни будет опорой во 
всех делах. Работайте на результат, не 
жалея сил. 
Благоприятные дни: 4, 5
Неблагоприятный: 1 

РЫБЫ
В начале недели воз-
растёт общественная 
нагрузка. Запаситесь 
терпением, правильно 
рассчитывайте свои силы. В конце не-
дели будьте активны и уверены в себе. 
Отправившись в дальнюю поездку, при-
готовьтесь к непростым ситуациям. 
Благоприятные дни: 2, 5
Неблагоприятный: 4

Из открытых источников
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Когда грозит паводок

Сообщение 
о продаже техники

По прогнозам гидрометцентра Архангельского ЦГМС-Р, весной 2024 года 
уровни вешних вод на реках в акватории города Новодвинска ожидаются в 
пределах или несколько выше нормы.

есенний паводок может под-
топить дачные участки ново-
двинцев. Вероятность незначи-
тельного подтопления отдель-

ных дачных участков при неблагопри-
ятном развитии ситуации сохраняется 
в СНТ «Дружба», «Маяк», «Северная 
Двина», «Зори Севера», «Берёзка», 
«Восход», «Радуга».

Отдел гражданской защиты адми-
нистрации муниципального образова-
ния «Город Новодвинск» напоминает 
о необходимых действиях населения 
при наводнении.

1. При заблаговременном оповеще-
нии о наводнении:

• получив предупреждение о на-
воднении, сообщите об этом близким, 
соседям; предупреждение об ожида-
емом наводнении обычно содержит 
информацию о времени и границах 
затопления, а также рекомендации 
жителям о целесообразном поведении 
или о порядке эвакуации;

• перед эвакуацией из жилых по-
мещений (дачных домиков) следует 
отключить воду, газ, электричество, 
загасить огонь в печах, перенести на 
верхние этажи зданий (убрать в без-
опасное место) ценные вещи, инвен-
тарь и другое имущество, надёжно за-
крыть (при необходимости заколотить 
подручным материалом) окна и двери 
первых этажей.

2. При внезапном возникновении 
угрозы наводнения следует:

• как можно быстрее занять бли-
жайшее безопасное возвышенное 
место (верхний этаж здания, чердач-
ные помещения, крыши), взяв с собой 
всё необходимое: личные документы, 
двух-, трёхдневный запас продук-
тов питания, питьевую воду, одежду 

и обувь, тёплые вещи (по погоде), 
сигнальные средства (фонарь, кусок 
белой или жёлтой ткани);

• при необходимости использовать 
любые плавсредства (катера, лодки, 
плоты из брёвен и других подручных 
материалов);

• принять меры, способствующие 
вашему обнаружению и приходу на 
помощь: в светлое время суток вы-
весить на высоком месте полотнище, 
в тёмное время – подавать световые 
сигналы;

• находиться в безопасных местах 
до прибытия помощи или пока не ми-
нует опасность.

Помните!
Лучший способ сохранения своей 

жизни и здоровья – воздержаться от 
проживания в затопляемых дачных 
домиках (на участках затопления) в 
опасный период.

Допустимое время пребывания че-
ловека в воде с температурой +2...+3 
градуса составляет 10–15 минут.

Нельзя употреблять в пищу продук-
ты, подмоченные поступившей водой, 
и пить некипячёную воду.

При явной угрозе подтопления ва-
шего жилья не допускайте создания 
критического положения, своевремен-
но принимайте меры по обеспечению 
собственной безопасности и защите 
наиболее ценного имущества.

Заблаговременное страхование 
вашего имущества избавит вас от 
серьёзного материального ущерба 
вследствие наводнения.

При возникновении опасности 
для вашей жизни и здоровья ввиду 
угрозы наводнения звоните по теле-
фонам 5-13-25 и 112 – в ЕДДС (круг-
лосуточно).

К СВЕДЕНИЮ
В прокуратуре города до 31 мая действует горячая линия по вопросам ис-
полнения законодательства в период весеннего паводка.

В случае возникновения вопросов, касающихся нарушения соответству-
ющих прав, можно обратиться в прокуратуру города по телефону 4-22-32 
либо по адресу: г. Новодвинск, ул. Фронтовых Бригад, 6, корп. 2.

ООО «Архбум» продаёт с торгов б/у технику:ООО «Архбум» продаёт с торгов б/у технику:
1. DAF FT XF105.460 тягач седельный (2016 г. в.), гос. №М104СК, 

инв. №10002554, стоимость – 5 800 000 рублей.
2. FERRI TP 61 косилка манипуляторная (2017 г. в.), инв. №10004103, 

стоимость – 700 000 рублей.
Цены указаны начальные. Шаг торгов – 10 000 рублей.
Заявления на покупку с договором о задатке принимаются до 16 мая 2024 

года включительно. 
Торги пройдут 23 мая 2024 года в 10.00 по адресу: Архангельск, ул. Помор-

ская, 5, четвёртый этаж.
По решению организатора торги могут проводиться на электронных торго-

вых площадках.
Допуск к торгам осуществляется при внесении залога не позже чем за сутки 

до начала торгов в размере 10% от начальной стоимости, но не менее 30 тысяч 
рублей. Проигравшим торги залог возвращается в течение пяти банковских 
дней. В случае отказа от покупки после выигрыша торгов залог не возвращается.
Необходимые сведения о технике ООО «Архбум» – по телефону в Архангельске 
(8 8182) 22-94-08.

В

Нам по пути
Это был по-настоящему фее-
ричный финал спортивного се-
зона! Городские соревнования 
по карате «Путь к успеху» со-
брали более ста спортсменов из 
Архангельска, Северодвинска и 
Новодвинска. Мощнейшая кон-
куренция, захватывающие спар-
ринги, показательные поединки 
по фехтованию на бамбуковых 
мечах и зажигательное выступ-
ление спортсменок-чирлидеров. 
В числе партнёров соревнований 
– Архангельский ЦБК. 

Мечта 
о чёрном поясе

ля сына ведущего инженера-
программиста отдела АСУТП 
комбината Ольги Тюпиной 
это был удачный спортивный

сезон. Семёну восемь лет, и почти 
пять он занимается карате. Озор-
ной и жизнерадостный мальчик 
на тренировки, которые требуют 
серьёзной дисциплины и упорного 
труда, не всегда ходил с радостью. 
Но в этом сезоне всё изменилось. 

– В ноябре он попал в сбор-
ную и принял участие во 
Всероссийском фестивале 
«Защитники Москвы», где за-
нял второе место. В марте 
снова отправился в Москву на 
Всероссийские игры карате и 
завоевал бронзу. Мы с мужем 
смотрели трансляцию сорев-
нований, очень переживали, 
так, что руки тряслись и ды-
хание перехватывало, – рас-
сказала Ольга Тюпина. – В ре-
зультате у Семёна появилась 
уже собственная мотивация, 
он старается, занимается и 
мечтает к девятому классу 
получить чёрный пояс. 

Но первые шаги в большой 
спорт ребята, как и Семён когда-то, 
начинают с домашних соревнова-
ний – внутриклубных, городских. 
Учатся справляться с волнением, 
переживать поражения, соблю-
дать правила турнира. Поэтому 
так важно, что у ребят есть воз-
можность у себя в Новодвинске 
участвовать в состязаниях, орга-
низованных на высоком уровне. 

– Этот турнир был организо-
ван прекрасно: всё чётко, без 
суеты и накладок, строго по 
регламенту, – отметила Оль-
га Александровна. – Очень зре-
лищным вышло и открытие 
– выступление клуба кендо 
добавило восточного колори-
та, а номер группы поддержки 
зарядил позитивом! 

Новый уровень
Эта чёткость и слаженность – тоже 
результат «тренировок». Органи-
затором турнира является ново-
двинский клуб карате «Заншин», 
который возглавляет наш коллега, 
электромонтёр по ремонту обо-
рудования производства цел-
люлозы Андрей Гузяев. Андрей 
Евгеньевич не только методично 
улучшает свою собственную тех-
нику карате, но и из года в год 
работает над качеством органи-
зации домашних соревнований. 
И как перфекционист, он всегда 
находит, что ещё можно усовер-
шенствовать.  

– В этот раз я доволен тем, 
как всё прошло. Рад, что к нам 
присоединились представи-
тели не только клубов кара-
те, но и таких направлений 
восточных единоборств, как 
спортивное джиу-джитсу и 
тхэквондо. Конкуренция се-
рьёзная, и мы видим на тата-
ми упорную борьбу и красивые 
поединки, – прокомментиро-
вал Андрей Гузяев. – Конечно, 
всё это было бы невозможно 
организовать без поддержки. 
Соревнования «Путь к успеху» 
проводятся совместно с ад-
министрацией Новодвинска, 
нам выделяют помещение в 
спортивной школе. В этом 
году благодаря помощи парт-
нёров мы смогли подгото-
вить подарки для участни-
ков турнира. И конечно, нам 
всегда помогают родители 
наших учеников. 

Подарки для ребят выделили в 
том числе Архангельский ЦБК и 
профсоюзный комитет комбината. 

– Я присутствовал на сорев-
нованиях «Кубок Арктики», 
которые проходили в фев-
рале, и был очень впечатлён 
массовостью турнира, уров-
нем подготовки ребят и, са-
мое главное, увлечённостью 
тренеров клуба «Заншин», 
– подчеркнул председатель 
совета физической культуры 
комбината Леонид Капориков. 
– У Андрея Гузяева и Ольги 
Меньшиковой есть основная 

работа, после которой они 
фактически каждый день за-
нимаются с детьми, трени-
руются сами. Это достойно 
уважения, таких людей нужно 
поддерживать. 

Тренер должен 
быть примером
Тренер клуба «Заншин» Ольга 
Меньшикова не только участвовала 
в организации турнира, готовила 
к нему своих воспитанников, но и 
сама приняла участие в соревнова-
ниях. Ребята, затаив дыхание, на-
блюдали за поединком наставника. 

– Считаю, что тренер, пре-
подающий прикладную дис-
циплину, обязательно должен 
выступать на соревнованиях. 
Это помогает лучше подго-
товить ребят к состязаниям, 
в том числе психологически, 
– говорит Ольга Александров-
на. – Рада, что наконец-то на 
соревнованиях по карате у нас 
появилась возможность высту-
пать во взрослых категориях. 

Сегодня в нашем городе рабо-
тает несколько спортивных клубов, 
в которых дети осваивают карате. 
В состязаниях «Путь к успеху» 
приняли участие 38 новодвинских 
спортсменов, завоевав в общей 
сложности 62 медали. Поздравляем 
и желаем новых красивых побед!

Ольга ВОРОНИНА 
Фото Анны ФЕДОРЕНКО 

3838
спортсменов

из Новодвинска 
завоевали 
62 медали 
на турнире 
«Путь к успеху» 
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Двери в будущее открыты!
В Новодвинском индустриальном техникуме состоялся день открытых дверей в рамках фе-
дерального проекта «Профессионалитет». Абитуриенты задали вопросы преподавателям и 
студентам, узнали об образовательных программах, условиях приёма и обучения, а также 
ощутили атмосферу учебного заведения. Всё это поможет сегодняшним школьникам опре-
делиться с выбором будущей профессии.

Выбор направления
день открытых дверей ученики школ 
и их родители увидели все достоин-
ства обновлённого учебного учреж-
дения и дальнейшие возможности для 

профессионального роста. Посетив полез-
ные мастер-классы, любой желающий мог 
попробовать себя в роли слесаря, сварщика, 
электрика. Ребята поработали на сверлильной 
установке, придали форму металлу на листо-
гибочном станке.

– Для нашей мастерской по изготов-
лению изделий из древесины приобре-
тено новое оборудование немецкого и 
белорусского производства, – рассказала 
преподаватель компетенции «Мастер 
столярного и мебельного производства» 
Елена Мунтиян. – Теперь ребята смогут 
работать с профессиональной техникой, 
совершенствовать навыки ремонта и 
реставрации мебели. 

Как сообщила директор НИТа Наталья 
Тарасова, в рамках проекта «Профессиона-
литет» проведён ремонт здания, созданы 
одиннадцать новых современных площадок, 
которые оснащены высокотехнологичным 
оборудованием. Переосмыслен и сам процесс 
подготовки специалистов в сфере среднего 
профобразования.

Перезагрузка системы 
– Федеральный проект «Профессиона-
литет» позволит не только повысить 
уровень профессиональной подготовки 
студентов, но и увеличить процент тру-
доустроенных выпускников, – рассказала 
административный директор Архангель-
ского ЦБК Ольга Саввина. – Студентов 
будут готовить не для абстрактной 
работы, а на конкретное место в ком-
паниях лесной отрасли. Для комбината 
это очень важно! 

У Новодвинского индустриального технику-
ма пять предприятий-союзников, поддержива-
ющих реализацию масштабного проекта. Все 
они заинтересованы в квалифицированных 
специалистах и готовы обеспечить их трудо-
устройство. Опорный партнёр – Архангель-
ский ЦБК.

По словам генерального директора АЦБК 
Дмитрия Зылёва, сейчас активно развивается 
новое направление – подготовка операторов 
станков с числовым программным управле-
нием. Для этого НИТ заключил трёхсторонний 
договор с комбинатом и Московским государ-
ственным техническим университетом имени 
Н.Э. Баумана. Летом этого года штатный пре-
подаватель техникума пройдёт обучение но-
вой дисциплине. Будут приобретены станки. 
Это позволит увеличить долю практической 
подготовки студентов и развивать новую вос-
требованную специальность. 

– На сегодняшний день на комбинате 
есть дефицит кадров рабочих специ-
альностей. Наша задача – сделать так, 
чтобы на Архангельский ЦБК хотели 
устроиться как можно больше людей, – 
отметил Дмитрий Игоревич. – В рамках 
дня открытых дверей мы поговорили 
с родителями абитуриентов, обсудили 
перспективы развития в профессии и 

возможности трудоустройства. Вместе 
с Новодвинским индустриальным техни-
кумом мы смотрим в будущее и планируем 
развивать те специальности, которые 
будут востребованы на предприятии 
многие годы. 

– Федеральный проект «Профессиона-
литет» позволяет объединить усилия 
работодателей, образовательных ор-
ганизаций и власти для модернизации 
инфраструктуры техникумов и кол-
леджей с учётом направления развития 
нашей страны и конкретного региона, 
– подчеркнул на открытии мероприятия 
министр образования Архангельской об-
ласти Олег Русинов. – Самое главное, что 
работодатели активно инвестируют в 
этот важный для всех процесс. Федераль-
ные средства идут на приобретение обо-
рудования, ремонт учебных заведений, а 
также повышение квалификации педаго-
гов и мастеров производственного дела.

Пусть меня научат
Для Новодвинского индустриального технику-
ма 2023-й стал годом внедрения компьютер-
ных технологий в образовательный процесс. 
Благодаря федеральному проекту «Профессио-
налитет» в арсенале техникума появились си-
стемы виртуальной реальности, позволяющие 
получить уникальный интерактивный опыт с 
использованием компьютерной графики.

– Компьютерное моделирование свароч-
ного процесса даёт возможность освоить 
технологию простым и экономичным 
способом, – объяснил студент третьего 
курса техникума Илья Краснов. – Благо-
даря системе виртуальной реальности 
первокурсники могут подготовиться к 
предстоящей работе на настоящем обо-
рудовании.

На родительском собрании мамы и папы 
будущих студентов узнали правила приёма в 
учебное заведение, смогли оценить перспек-
тивы реализации в выбранной сфере деятель-
ности и задали вопросы. 

– Мой сын учится в восьмом классе. 
Планируем поступать в Новодвинский 
индустриальный техникум и уже думаем 
над выбором специальности, – рассказала 
мама школьника Ольга Богомолова. –  На 
дне открытых дверей хочу больше уз-
нать о направлениях подготовки. 

Над выбором будущей профессии задумы-
ваются и школьники, которые активно участво-
вали в мастер-классах, примеряя на себя роль 
квалифицированных рабочих.

– Было очень интересно познакомиться с 
работой автомеханика, узнать, из каких 
частей состоят двигатель, трансмиссия 
и подвеска, – прокомментировал ученик 
восьмого класса школы №2 имени В.И. Заха-
рова Кирилл Захаров. – Такие мероприятия 
помогают лучше узнать суть профессии и 
определиться с дальнейшим выбором. 

Полина ВИНОГРАДОВА
Фото Сергея СЮРИНА
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